

dans une chapelle de communauté et dont le succès fut tel que les auditrices firent une démarche auprès de l'évêque, Mgr Gendreau, pour obtenir que ces instructions fussent imprimées. Dans la lettre qu'il adresse à l'auteur, Mgr Gendreau le félicite des pages « que l'obéissance lui a imposées ». Il vante sa doctrine sûre, ses aperçus neufs et d'une riche variété.

— L'ENFANT, par Henri JOLY, membre de l'Institut. 1 vol. in-16 de la collection *Science et Religion*, n° 633. Prix : 0 fr. 60 BLOUD et Cie, éditeurs, 7, place Saint-Sulpice, Paris (VI*).

Les ouvrages les plus étudiés sur l'évolution de l'enfant, sur l'enfant et la race, sur l'esprit et le cœur de l'enfant vont chaque jour se multipliant. Ces travaux ont évidemment servi à grouper et à clarifier des questions dont on ne peut méconnaître l'intérêt. Mais une littérature aussi abondante est d'un médiocre secours pour l'éducateur et les parents, plus soucieux des conclusions pratiques que des considérations purement théoriques. M. Henri Joly rend un vrai service en résumant ici, avec l'autorité qu'on lui reconnaît en ces matières, les résultats réellement acquis de la science pédagogique. La lecture de ce bref mais substantiel opuscule suffira à la plupart. Nous en recommandons donc vivement la méditation à tous ceux que le problème de l'éducation préoccupe.

— A TRAVERS LES RONCES, par B. JOUVIN. 1 vol. in-16. Prix : 2 fr. 50. BLOUD et Cie, éditeurs, 7, place Saint-Sulpice, Paris (VI*).

Ce livre n'a aucune prétention à être un livre littéraire, ni un orgueilleux recueil de conseils : ce n'est qu'une suite raisonnée de causeries familières, sur ce qui concerne les déshéritées de la vie, misérable et sublime troupeau de toutes celles qui luttent pour l'existence : veuves ou délaissées, vieilles filles, jeunes orphelines, femmes solitaires. Avec une tendre et religieuse piété, l'auteur se penche vers ces fronts soucieux, ces yeux flétris, ces épaules lasses, distribuant les paroles de réconfort, de vérité, de lumière et de paix. Un tel livre est au-dessus de tout éloge parce qu'il ne vise point à être loué. Qu'il atteigne parfaitement son but, et tout est dit. Celui-ci ne peut manquer de remplir sa mission. Aussi exhortons-nous nos lecteurs à le lire, à le faire connaître, à le répandre, persuadés qu'il leur fera du bien et qu'il en fera autour d'eux.